

Número del día, 5 céntimos

Precios de suscripción
 Madrid, un mes..... 1,50 pts
 Provincias, trimestre..... 5 >
 Extranjero, año 40 >
 Clases é individuos de tropa, mes.... 1 peseta

Tarifa de anuncios
 Cuarta plana..... 10 céntimos línea.
 Reclamos y noticias..... 25 >
 Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

Número atrasado, 15 céntimos



EL EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

L. Barraquer dfe

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 ALCALA, 19 DUPLICADO, 3.º - MADRID
 Apartado núm. 436.



ADVERTENCIA

Mañana, y con motivo de la festividad del día, no se publicará EJÉRCITO Y ARMADA.

EL SÁBADO

DE HA CIEN AÑOS

Gamonal

(CRÓNICA RETROSPECTIVA)

Dos palabras.—Napoleón se dirige contra Burgos.—Su plan de campaña.—El conde de Belveder acude á la defensa.—Fuerzas que mandaba.—El enemigo.—Impprudencia temeraria.—Frente á frente.—La batalla.—En el bosque de Gamonal.—Heroísmo infructuoso.—La guardia española y walona.—Resistencia desesperada.—D. Vicente Genaro de Quesada.—Tributo merecido.—La derrota.—Cuentas de sangre.—Los Imperiales en el viejo solar castellano.—Cantando la victoria en Europa.

Por los sargentos

Es de necesidad

Sin apoyarnos en el sueldo que ayer se publicó recogiendo el sentir y deseo de los sargentos, por nuestra cuenta hemos de declarar que es de verdadera necesidad acceder á lo que en aquél se pedía, tanto por satisfacer aspiraciones fundadísimas, como por INICIAR LA TRANSFORMACIÓN que há de sufrir inevitablemente la ley de 1.º de Juni del año actual, si se quieren establecer estímulos convenientes y adecuados á los sargentos de hoy y á los sargentos del porvenir.

Cuanto más breve sea el periodo de la transación natural á que han dado lugar opuestas tendencias, más provecho obtendrá el Ejército de las energías y apreciables condiciones de esa clase militar, y antes se llegará al establecimiento de un orden y de una normalidad conveniente.

Para el sargento no puede constituir estímulo de aprecio, lo que hoy se le ofrece y se le exige para ser oficial. Los más antiguos, los primeros de las escalas, saben que no pasarán de subalternos; y los más jóvenes no tienen fe—porque no les satisface—en la bondad de lo hoy estatuido para el ascenso.

Los primeros aceptan las condiciones impuestas, por sus especiales circunstancias—diez y seis años de servicio por término medio, y de treinta y cinco á cuarenta de edad, no ofrecen dudas acerca de la resolución que deba adoptarse—; los segundos; dada su edad, no les sirve el aliciente perpetuarse tanto tiempo en el empleo de sargento, para alcanzar como recompensa de servicios, lo que ellos consideran que hoy pueden obtener por sus propios merecimientos, y quedar limitado todo su porvenir al empleo de subalterno.

No puede dardarse de la certeza de lo expuesto, porque la mejor manifestación de ello ha sido la indiferencia con que la generalidad de los sargentos han acogido la ley de su ascenso, sin embargo de estar reconocidos al digno general Sr. Primo

de Rivera, por el gran paso dado en su favor y debido á la iniciativa del veterano y querido soldado.

Si las fundadas razones que se adujeron en el sueldo de que hacemos referencia, por sí solas bastan á inclinar el ánimo del ilustre marqués de Estella en favor de lo pretendido y á justificar su resolución con mayor motivo—dadas sus estimables tendencias en pro de la clase de sargentos—si en realidad pretende elevar el concepto moral de éstos, alentarlos, levantar su espíritu y favorecerles en lo justo, mirando, además también, la conveniencia de otros más sagrados intereses, que son también los que nosotros tenemos presentes al someter á su consideración nuestras razones en apoyo del adelanto del ascenso de las primeras promociones de sargentos á oficiales, como medio de dar salida cuanto antes, á los veteranos; á los que no es posible exigirles esfuerzos de inteligencia por su edad y atenciones particulares (la mayoría tienen familia constituida), ni tampoco es justo sacrificar ó postergar para abrir paso á aquellos más jóvenes y en mejores condiciones de ser convenientemente preparados.

El adelanto del ascenso que proponemos sobre dar subalternos al Ejército, clase de que está necesitado de momento, tiene la ventaja de que no perjudica á nadie, pues dada la edad del contingente que pudiera ascenderse, desaparecerían en no largos años, dejando paso á la juventud.

Músicos del Ejército

Con no ser nueva la cooperación de EJÉRCITO Y ARMADA en la defensa de las aspiraciones de los músicos militares, pues en su colección pueden hallarse escritos muy razonados y aplaudidos tratando de nuestra abatida clase, la oferta de atender con más detenimiento de todo cuanto directamente nos afecta, viene á constituir para nosotros la alborada de la consecución de aquello que aspiramos, que en justicia merecemos y que sin saber por qué se nos niega.

Moderios soldados que prestamos nuestros servicios artístico-militares con la exactitud que el deber nos ordena, la protección que EJÉRCITO Y ARMADA ofrece á los que venimos siendo una dolorosa excepción en la Institución armada, debe alentarnos á continuar en la persistencia de reclamar lo que nos corresponde, lo que la ley nos concede y lo que la necesidad reclama.

El apoyo de este periódico, reputadísimo por la seriedad que le es característica y por las energías que despliega en sus campañas, debe estimularnos á todos los que militamos en las músicas del Ejército sufriendo el olvido en que se nos tiene y las necesidades que nos abrazan á la miseria. De nada sirve legislar, si lo legislado no se cumple; y de nada sirve el deseo de alcanzar el derecho si éste no se reclama con la persistencia del que le asiste la razón y el convencimiento de que su reclamación es justa. Amparados por EJÉRCITO Y ARMADA, periódico amante de las clases de las Instituciones marciales y geminamente militar, que hoy se nos brinda, debemos fortificar nuestras energías, rejuvenecerlas con nuestra voluntad consciente de los derechos que nos asisten, en la seguridad de que nuestro campeón sabrá responder á las esperanzas que en él fundamos, y que luchará constantemente hasta que el éxito nos salude, llevando la alegría á nuestros corazones y la satisfacción á nuestro espíritu.

Y por último: al invitarnos á lo perseverancia en la lucha, la que debemos continuar con más fe y más denuedo contando con el poder

oso auxilio que EJÉRCITO Y ARMADA galantemente nos presta, os saludo á todos deseando muy felices navidades dentro de la sentida situación en que todos nos hallamos, presintiendo sean las últimas que pasemos sin lograr algo, por lo menos, de lo que constituye en nosotros, no un desec pueril, sino una reconocida necesidad.

B. del P.

Barcelona y Diciembre 1908.

FIESTA PALATINA

La recepción y el banquete en Palacio con motivo de ser los días de S. M. la Reina doña Victoria, se celebraron con la brillantez y esplendor de que tiene fama la Corte española.

Sobre los nuevos uniformes hubo pareceres diferentes, no faltando razones en pro y en contra de ellos, como sucede en todo.

CRÓNICA

Letras y números.

Para algo me incrustaron en mi cerebro refractario á los abstrusos artificios de las ciencias matemáticas, las letras y los números y todo el algoritmo de la ciencia de Pitágoras y de Euclides. Para algo habían de servirme á mí algún día todos aquellos garabatos que changaban vertiginosos en mi mollera, como en match'cha infernal, atormentándome con la avidez de sus teorías y lo desagradable de su digestión mental.

¡Que Dios le pague al Job con galones en las bocamangas y bombas en la solapa! de la levita su paciencia y su interés por abrirme franco el camino del cocido vitalicio!

Para algo más que para torturar mi espíritu y para revulsivo de mi estómago habían de servirme á mí las letras y los números.

Y hoy van á servirme para algo, como veréis si os dignais leer los renglones siguientes: Se ha asegurado por algunos que el mundo está regido por los números, y esa afirmación, á mi juicio, es tan absurda, como lo sería la de decir que la presión atmosférica se halla subordinada á los movimientos de la columna de mercurio.

De igual modo que el barómetro indica el grado de la humedad que nos rodea, de idéntica manera que el manómetro manifiesta la intensidad de la presión del vapor acumulado en los cilindros de las máquinas, asimismo los números consignados en las estadísticas, nos exponen en sus encasillados y sus cifras el orden, la bondad de los métodos de gobierno, el grado de inteligencia y la intensidad de la presión del fluido vital que anima á los pueblos, constituyendo así los primeros eslabones de la cadena de ideas y de reflexiones que nos enseñan y nos explican los pretendidos misterios á que obedecen las grandezas y predomios de los países que marchan á la cabeza de la cultura y del poder bajo todos sus aspectos.

Inglaterra es hoy la reina del mundo; sin su consentimiento no se toma determinación alguna en las esferas de la diplomacia; su influencia y su criterio impera hoy en la marcha y desarrollo de los asuntos que constituyen los más graves y delicados problemas de la política universal. Inglaterra es hoy temida por todos porque es más fuerte. ¿Pero por qué es la más fuerte? Esta es la pregunta á que los números van á contestarnos con su lacónico lenguaje.

Ellos van á decirnos que están equivocados los que afirman que lo que se impone en nuestros días es el Derecho de la Fuerza y no el de la Fuerza del Derecho en las cancillerías internacionales y en las contiendas por las armas.

Los números nos dirán por qué Inglaterra puede movilizar 300 buques de guerra listos

para hacer pesar en un momento dado su voluntad y su conveniencia; en tanto que nosotros... en tanto que nosotros, en la debida proporcionalidad de nuestras energías productoras, de nuestros terrenos, inmensos, de de nuestras minas, de nuestros campos, de los medios de vida puestos por la Naturaleza con prodigalidad asombrosa en nuestras manos, llevamos una existencia mísera, angustiosa, lánguida y tristísima.

La estadística comercial reducida á números, expresa el esfuerzo industrial desplegado por los pueblos en un periodo, de tiempo dado. La Industria y el Comercio constituyen los sumandos de la adición que da como resultado el Trabajo reproductivo que dignifica y eleva moral y materialmente.

Con mayores sumandos tiene que obtenerse por modo necesario mayor producto.

La fuerza material traducida en acorazados, en soldados y en elementos de combate, que dan la supremacía del poder á unos pueblos sobre otros, es consecuencia precisa de la mayor cantidad de trabajo y de buen método, puestos en juego por el Estado más fuerte.

Por eso el Derecho de la Fuerza es prueba cierta de que antes los que lo invocan y lo ejercen, han recurrido para hacer uso de él á la Fuerza del Derecho, del derecho, si, porque en buena lógica, en pura ética y en estricta justicia, á mayores sumandos debe corresponder mayor suma, y á mayor trabajo debe gozar el que lo realizare una mayor recompensa.

Y como nos hemos fijado hoy en Inglaterra, vamos á sintetizar con unas cuantas cifras el resumen de la estadística demostrativa de la actividad mercantil y del aumento progresivo del Comercio de la Gran Bretaña en el solo periodo de un año, en el espacio de tiempo comprendido entre el 31 de Diciembre de 1905 á igual fecha del año de 1906 en Libras.

	Año 1906	Año 1905	Diferencia en 1906
Import:	465.755.482	487.308.622	28.446.860
Export:	254.846.318	216.412.957	37.983.358

Es decir, que en un solo año, el comercio de exportación de Inglaterra con el resto del mundo ha aumentado en libras 9.536.498, que reducidas á pesetas, tomando el cambio al 28'42 á que se halla, tendríamos que en un solo año han aumentado los ingresos en la Gran Bretaña en

271.013.273'16 pesetas!

en doscientos setenta y un millones, trece mil, doscientas setenta y tres pesetas con diez y seis céntimos.

¡Verdad, lectores, que el pueblo que lucha y que trabaja para obtener ese glorioso triunfo, tiene perfectísimo derecho en buena ley á contar con acorazados que hagan prevalecer sus opiniones y respetar sus derechos!

¡Verdad que para algo nos han servido hoy las letras y los números!

Alfredo Roca.

15-12-908.

El futuro ministro de Marina

Se dice que, dada la competencia demostrada por el asesor del Ministerio de Marina, señor Spotorno, no sería difícil que sustituyera en el cargo de futuro ministro de Marina del partido liberal al general Sr. Concas, cuya incompatibilidad con las ideas del partido en lo referente á la ley de Jurisdicciones es manifiesta.

Precio por tonelada

Los barcos de combate se compran hoy al peso, y según que el barco es ó no acorazado, es más ó menos rápido, está mejor ó peor armado y según el país donde se construye resulta el coste.

El precio de la tonelada en Alemania es de 2.580 francos para el acorazado, de 2.338

para el crucero acorazado y de 1.957 para crucero.

En Inglaterra el precio es de 2.274 para el acorazado, de 2.515 para el crucero acorazado y de 2.523 para el crucero.

En Francia el precio es de 2.961 francos para el acorazado y de 2.583 para el crucero acorazado.

El aumento de precio en Inglaterra para los cruceros, consiste en la mayor velocidad que se exige á esos barcos, razón por la que el precio de los torpederos y cazatorpederos se eleva á 3.876 francos la tonelada.

En Inglaterra es donde se construye mejor, con más solidez y elegancia, con mayores condiciones marineras y más barato á igualdad de cualidades.

Una ascensión con Wilbur Wright

El aviador Wright, que tiene su campo de maniobras en Le Mans, logró hace poco sostenerse con su aparato en el aire durante 55 minutos, recorriendo un trecho de 60 kilómetros. En ensayos anteriores, efectuados en Washington, el mismo Wright y su malogrado hermano habían sobrepasado ya esta cifra, pero entonces hicieron sus ascensiones completamente solos. Ahora ha sido la primera vez que la máquina llevaba dos personas, habiendo sido escogido para acompañar del intrépido aviador un redactor del Figaro, don F. Reichel. Con este viaje quedaron cumplidas las condiciones impuestas por el Sr. Veiller para entregar el premio de 500.000 francos al vencedor.

Wilbur Wright, «l'homme-oiseau», como lo llaman los periódicos franceses, se ha hecho célebre casi tanto por su taciturnidad como por sus experimentos de aviación. Jámás pudo lograrse hacerle expresar las impresiones que forzosamente han de invadirle durante sus viajes por los aires. En cambio describe las suyas con sumo entusiasmo, mencionado redactor Reichel.

«Hoy, escribe, he conocido una sensación nueva, embriagadora: la del pájaro que vuela. También yo estuve volando y me hallo aún todo emocionado con ello. ¿Es posible? Me parece un sueño, y, sin embargo, es verdad; he realizado durante una hora el atrevido sueño que la humanidad viene abrigando desde hace siglos: se ha volado, he atravesado el espacio. Mi satisfacción es inmensa.

Cuando Wilbur Wright, con suave acento, me invitó á tomar asiento en su aeroplano, tenía ganas de abrazarle; pero al verle tan sereno, tan modesto, no me atreví, aunque presté febril atención á sus explicaciones, á fin de colocarme tal como él lo deseaba. Entre tanto, Wright hizo los últimos preparativos; una mirada aquí, otra allá, una orden y sus dos mecánicos ponían las roscas en movimiento. El motor principia á rodar; estamos listos.

Mientras que el aviador, todo abotonando su americana, se fué á su sitio para hacerse cargo de los dos timones, se apoderó de mí una sensación imposible de definir. Pero Wright había saltado ya los pesos y empezamos á subir. La primera impresión que experimenté fué la de hundirme en el espacio, lo cual me causó como una sacudida en el estómago. Oí cómo caía el carrito sobre el cual descansa el aeroplano. Desde el momento que hubimos abandonado los rieles sobre los cuales corre el carrito, á fin de tomar impulso, los movimientos se hicieron muy suaves, se notó como un balanceo, acompañado del atroz ruido del motor y del chasquido de las roscas: estábamos volando. Recogí todo mi valor á fin de poder ver, poder indagar algo, y sin embargo, no me atreví á moverme siquiera.

Obedeciendo al timón, se había elevado a inmensa ave blanca y debajo de nosotros la tierra parecía huir... huir... Con vertiginosa

rapidez nos acercamos al horizonte de las dunas y colinas cubiertas de abetos, experimentando mil sensaciones contradictorias; tan pronto como si nadásemos en una masa líquida, como si atravesásemos masas blandas, sólidas. ¡Fue deliciosamente extraño! El aire me envolvía en una corriente rápida, pero uniforme, más pronto suave que molesta, me bañaba, no me fustigaba; podía mantener abiertos los ojos.

Y luego vino la primera vuelta a 700 metros del punto de salida, por encima de una hermosa pradera cubierta de floridos brezos. Wright había dirigido el timón con la mano derecha y al mismo tiempo había dado una inclinación brusca a las grandes alas blancas, del mismo modo como suelen hacerlo los pájaros. ¡Ah, esas vueltas! Si ya es delicioso volar en dirección recta, puede decirse que las vueltas resultan embriagadoras. ¡Por qué! No lo sé. Tal vez sea por describir el aparato un semicírculo armónico, perfecto; tal vez sea la suave inclinación y la creciente celeridad que se advierte al efectuarse las vueltas lo que produce estas sensaciones incomparables. Además infunden estas vueltas la plena seguridad de que el aire se halla conquistado definitivamente. Me sentí presa de una emoción tan grande, que las lágrimas me asomaron a los ojos.

Volvíamos hacia el campamento. Iluminado el paisaje por los rojos rayos del sol poniente se destacaron vigorosamente las siluetas de las barracas y tiendas de campaña en el negro fondo del bosque. Los espectadores, reunidos allí, nos saludaron con los pañuelos y los sombreros. Yo intenté contestar a estos saludos; muy quedo, los dedos apretados contra el costado, movía un brazo, luego miré a Wright. Este no se había movido; vive en la embriaguez del sueño realizado. Con admiración contemplé estas facciones expresivas, a la par que serias y enérgicas. El perfil tiene algo del pájaro; de su cerebro nació el pájaro monstruo, que ahora nos lleva por los aires a ambos. Sus manos ennegrecidas y cansadas tienen agarrado ávidamente el timón. Wright había sentido que mis miradas descansaban sobre él. Volvió un momento la cabeza, y al ver pintados en mi cara la emoción y el entusiasmo que me tenían embargado, se sonrió y gritó con toda la fuerza de sus pulmones: ¡Is all right!, pues hay que gritar porque el viento se lleva el sonido.

La noche iba cayendo, pero nuestro aparato seguía su vuelo con una precisión admirable. Por fin Wright se inclinó como para penetrar la oscuridad con su mirada. Allí, al otro lado del campo, se dibujó la masa del cobertizo. Wilbur, ejecutando una vuelta rápida, se dirigió directamente hacia su jaula; a unos quince metros de ella paró su pájaro. Descendimos con una suavidad sorprendente; el viaje terminó. Pero si Wright quiere, mañana atravesaré con él el Canal a vuelo desde Calais a Dover ó desde Nieppe a Newhaven.

El anterior relato inserto en nuestro estimado colega *Diario de Cádiz*, es de grandísimo interés dada la expectación que en el elemento militar se siente, en espera de las aplicaciones que la aerostación tendrá en las guerras del porvenir.

La navegación aérea y la submarina son elementos que modificarán la manera de combatir introduciendo estos nuevos factores.

Nuestro brillante Cuerpo de Ingenieros del Ejército mantiene en esta rama de las aplicaciones a la guerra su elevado nivel, como en todas las demás que incumben a un Cuerpo tan modesto como sabio.

Secretos de mujer

Carolina recibió aquella mañana, un libro, que al cogerlo sus manos afladas, aun tenía el acre olor de imprenta de las obras recién nacidas. En la primera página se leía en rasgos nerviosos de hombre apasionado: «Mi primer libro es para ti, dueña de mi alma. Carlos». La bella lo ojeó nerviosa, aspirando con deleite la emanación de aquellas páginas sutiles que le oían a gloria.

Después, empezó a leerlo ansiosa, y conforme avanzaba en la lectura, decrecía su entusiasmo; veía allí penares del vivir que la sumían en honda tristeza; el libro rebosaba amargores; era un eterno aplañir del artista, que del mundo y de las cosas sólo veía lo trágico.

¡Qué pesadéz!—exclamó la bella, arrojando desdeñosa el libro recién editado, sobre el sofá de damasco—¡ni una alegría!—¡ni un destello del vivir feliz! ¡ni un chiste!

Cuando las luces encendidas iluminaban la morada de viuda rica de Carolina, Carlos el escritor, llegó con andar presuroso de hombre feliz; en la diestra oprimía nevioso varios rotativos de aquella noche, que traían elogios calurosos, encomiásticos para el genial novelista, por el sabroso fruto de su fecundidad, y temiendo que huiera tantata dicha, estrujaba convulso los periódicos enaltecidos de su obra, pedestal de su gloria, pregoneros de su fama, tantas veces soñada en las horas amargas; pensaba que ella cedería ante el triunfo del genio que tanto podía; por eso marchaba presuroso hacia la casa sepultada en un nim-

bo de luz; ansiaba beber la suprema dicha en los carmines labios de aquella hembra, que tanto quería.

La encontró sentan en un diván; mirando distraída los cuadros valiosos de la elegante estantería; tenía la dulce hermosura de las matronas griegas, en su boca graciosa, incentivo del deseo, se dibujaba, un mohín de burlona ironía. El empezó a narrar con energía y pasión el éxito de su obra y la grandeza de su amor, amalgamaba estos dos frutos de su corazón en armonía encantadora, porque su trabajo nació de su corazón pensando en ella. Quería hacerse digno de su querer haciendo la obra que germinó de su cariño. Después observando la frialdad abrumadora de la bella, le preguntó dudoso:

«¿Lo he logrado? Perdóneme—dijo la hermosa—si mi sinceridad le molesta; pero, lo que usted ha conseguido con el libro conquistador de tanto laureles, es aburrirme; me deleita el alma, leer bocetos de felicidad, de alegría, de vida; en su libro todo es lóbrego, adverso, es la muerte. ¡Qué quiere! No sabe usted comprenderme.»

Carlos sintió en su alma la terrible punzada de la decepción; los papeles heráldicos de su triunfo que en la diestra tenía, se le antojaron sarcásticos, burlones; los arrojó al fuego, que llamé un rato, y después volvió a su chirriar monótono; la dicha se fué casi al llegar y en su alma perduraban los amargores del cruel desengaño.

Cuando huía de la adorada que, de un solo soplo, deshizo sus plácidas ilusiones y lo derribó del pedestal glorioso de los vencedores, su pensamiento luchaba por hallar el libro que alcanzando menos fatuos elogios, supiese conquistar al alma fatalmente frívola de aquella mujer siempre adorada, jamás poseída.

El artista se marchó al campo, allí escribió una obra bella, exuberante de luz, de alegría, de vida, había trozos robados a Nature en sus ratos solenes, perfiles maravillosos, etapas del vivir feliz, era un canto a la vida, una estrofa viril a la juventud fuerte, un himno a la naturaleza, una oda a la primavera; para Carolina fué el primer volumen; en la portada escribió alentado por su idolatría: «A la mujer de mis amores envío, con este libro, mi alma ansiosa de sus cariños».

El correo trajo una carta fría, inexorable, una carta que llevó a su alma los gérmenes del escepticismo más despiadado. Decía la desahogada: «No venga usted a recoger el premio de sus desvelos, su segundo libro me ha gustado tan poco como el primero. No sabe producirme la dulce sensación que experimento leyendo a otros artistas. Pesadosa, veo no logra usted dominar mi alma con su saber, única forma de ser suya.»

A Carlos le hirió aquel billete en lo más hondo; fué un puñal que mató sus esperanzas color de rosa; hirió de muerte su fe segura en un futuro feliz, cuando a su lejano retiró, llegaban salpicazos de gloria en forma de cartas felicitadoras ó juicios encomiásticos en diarios acreditados. Los leía indiferente como si aquel libro que tanto valía no fuera el hijo segundón de su inteligencia; si su amor propio sentía orgullo de aquel homenaje, el recuerdo indeleble de la carta de ella borraba toda vanidad, todo orgullo, toda alegría. Entonces sus labios se contraían con una sonrisa irónica, que daba pena.

Trancurrió un año. En el teatro de más celebridad reinaba aquella noche creciente expectación por conocer la obra del genial Carlos; todos aguardaban ansiosos a quel estrepito del que tantos triunfos conquistó en la novela. En el gran salón no se hablaba de otra cosa. En un palco proscenio, Carolina, radiante de belleza y elegancia aguarda impaciente; en sus lindas manos tenía unos gemelos de nacar y oro, Carlos desde el escenario, no había notado la presencia de su amor en el teatro.

Empezó la representación. El primer acto se deslizó entre un pertinaz rumor de desagrado. En el segundo se aumentaron las protestas, y antes del fin, el público en masa rechazaba cólerico la obra; la caída fué tremenda. Carlos mimado por el público en sus dos primeras obras sintió todo el dolor del fatal golpe. Anonadado corría por los pasillos oyendo la infernal gritería, el cruel bastoneo, las voces imprudentes. La frente le sudaba, las sienes le latían, todo aquel ruido repercutía en su cabeza; bebió hasta las heces los amargores de su fracaso. Un lacayo le dió una cartita que se guardó avergonzado creyendo sería una protesta.

A poco salió presuroso por la puerta falsa huyendo de su derrota. En el teatro, seguía el vocerío. La obra encerraba grandes ideas. No triunfó, porque no tuvo el autor la sublime maestría de sensacionar al público, que no es crítico. El palco de Carolina estaba vacío.

Mientras, Carlos, sin abrigo ni sombrero, corría calle adelante aterrizado por los golpes que parecían seguirle. En una plaza desierta se sintió ebrio. A calmar su fatiga vino el recuerdo de la esquila y la abrió. Era de su adorada Carolina, y decía: «Esta noche te espero.»

Fuó una transformación mágica la que se operó en sus sentidos. De penar más hondo, pasó a la mayor alegría y los gritos que le seguían le parecían vitorios. Cuando marchaba presuroso camino de la vivienda de su adorada, nido futuro de sus amores, murmuraba saboreando las próximas

delicias de aquella noche en la que tanto había sufrido, en la que tanto iba a gozar: —¡Mia, mia! Amargaste mis triunfos; ahora endulzas la derrota. ¡Quién adivina este misterio de tu alma! ¡Por qué no me quisiste vencedor y me amas vencido!

Y repitiendo esta pregunta, entró Carlos en el gabinete de la mujer querida, que le aguardaba, y que al verle entrar se arrojó en sus brazos.

Narciso Gibert, Sargento de Infantería.

Ceuta.

TEATRO ESPAÑOL



MARIA A. TUBAU

Nos permitimos en el día de hoy publicar en la presente sección el retrato de la genial y eminente actriz María Tubau, gloria del arte escénico español y cuya personalidad es tan conocida y admirada por todos los inteligentes que la han visto interpretar de mano maestra su numeroso repertorio, compuesto en su casi totalidad de obras estrenadas por ella, y en las que admirablemente presenta los tipos dotados de vida, de animación y de elegancia, que hace partícipe al auditorio de las mismas alegrías ó sentimientos que la renombrada artista retrata en la escena. ¡Quién no se conmueve y rinde culto de admiración a María Tubau en «La dama de las camelias», «La corte de Napoleón», «La reina

y la comedianta», «Las alegres comadres», «Pepe Tudó», «La Charra», «Divorción», «Cariños que matan» y en otras muchas que sería prolijo enumerar! Después de haber formado Empresa con su esposo, Ceferino Palencia, en el teatro de la Princesa durante largo tiempo, en la actualidad figura en el Español al frente de una reputada Compañía compuesta de notables actores, que se ve favorecida por el público más aristocrático é inteligente de la corte, oyéndose diariamente aplausos tan entusiastas y espontáneos como los que en el mismo local resonaron en época antigua. J. M. García Flores.

En vísperas de Nochebuena

—Adiós, amigo Gutiérrez.

—Muy buenas tardes, mi coronel. ¿Cómo está usted?

—Hombre, vamos tirando de esta miserable vida. ¡Y usted?

—Peleando con el endiablado reuma y otros achaques, que conservo como nada grato recuerdo de aquellos días, y aun más, aquellas perras noches, pasadas al sereno en las pocas spacibles montañas del Nerie en la última guerra civil.

—Pues yo, sufriendo del hígado, como consecuencia de diez años de campaña en las maniguas cubanas, no menos perniciosas para la salud que los inviernos en las regiones próximas a los Pirineos.

—Es preciso desengañarse, mi coronel, los soldados viejos, como nosotros, ya por el frío, ya por el calor, y, en general, por las muchas privaciones sufridas en los últimos años de nuestra existencia, somos como las casas viejas, todo goteras.

Pero dejemos este triste tema y llevemos la conversación por derroteros más agradables. Esta noche se permitirá usted algún excesillo, pues es preciso honrar el 24 de Diciembre.

—Sí, sí, buen excesillo nos dé Dios; usted creará que porque disfrute una paga decente como coronel retirado puedo permitirme gastos extraordinarios; pues está en un error, amigo mío. Mire usted, tengo que vivir con el decoro propio de mi clase; dos hijos que a Dios plugo darme, absorben no pequeña parte de mi sueldo; pues como no había de consentir que aprendiesen un oficio, no porque el ejercerlo sea denigrante, sino por el que dirán, ambos estudian; el mayor, medicina y el otro está en la Academia de Artillería; entre matrículas, libros, asistencias, me cuestan un dinero.

A mayor abundamiento, mi hija está casada con un capitán de Infantería, y como la paga de éste apenas alcanza a cubrir las atenciones de la familia, cuando ocurren sucesos tales como alumbramientos, alguna enfermedad, etc., etc., todo viene a pesar sobre el pobre abuelo. En resumen de cuentas, que si no estoy empeñado, tampoco puedo disponer de cinco duros para el excesillo a que usted aludía.

—Y qué diré yo, mi coronel! Mi haber de capitán retirado, con el excesivo precio de casas y subsistencias, no basta ni aun para lo preciso. Y luego, con el descuento...

—Y el alto precio de las cédulas...

—Y... en fin, que no valía la pena de haber servido tantos años, para, al fin de ellos, vivir entre privaciones, como si hubiesen sido pocas las que en nuestra juventud sufrimos. —Paciencia, amigo Gutiérrez; siempre nos quedará la interior satisfacción de haber cumplido nuestros deberes, y si no somos ricos,

nadie podrá negarnos que fuimos y somos honrados.

—¡Ay! mi coronel, muchos que no lo han sido comerán besugo esta noche y mañana pavo, mientras nosotros...

—A nosotros nos bastará un placer que acaso ellos no tengan: el oír con tranquilidad la voz de nuestra conciencia.

Con estas palabras ambos veteranos, estrechándose las manos, se separaron.

Estadística curiosa

Nuestro estimado colega *El Miño* publica la siguiente:

Calculase que vivimos en la tierra mil cuatrocientos cincuenta millones de personas, más bien más que menos, distribuidas en toda la superficie, pues no hay un sitio de regular extensión donde no se encuentren huellas del hombre.

En Asia, llamada la cuna de la raza humana, hay ahora unos 800 millones de almas, y está tan densamente poblada que se cuentan 30 habitantes por kilómetro cuadrado.

En Europa somos 320 millones y ocupamos cada kilómetro cuadrado 25 personas próximamente. Como se ve no es la población tan densa en general como la de Asia, pero en muchos sitios está excesivamente poblada.

África tiene aproximadamente 210 millones de habitantes, y todo el continente americano 110 millones; pero en la parte del Sur hay grandes áreas de terreno muy poco pobladas.

Entre todas las islas del mundo viene a haber diez millones de almas.

De toda la raza humana, 500 millones de seres van vestidos, es decir, usan ropas de alguna clase para cubrir su desnudez; 250 millones van desnudos; 700 millones sólo se cubren la parte media del cuerpo; 500 viven en casas; 700 millones en chozas y cuevas, y los 200 restantes no tienen vivienda ninguna que merezca este nombre.

Firma de S. M.

Marina.—Promulgando la ley de fuerzas navales para 1909.

Indultando de la pena que le fué impuesta en Consejo de Guerra, al redactor de *Las Novedades* D. Ramiro Sierra.

Ascendiendo a capitán de Navío a D. Joaquín Gómez, a capitán de fragata a D. Joaquín Anglada y a teniente de Navío a D. Daniel Araoz.

Disponiendo que el intendente de Ejército, D. Adolfo Pascual y Alvarez Ordoño cese en el cargo de intendente militar de la cuarta región, y pase a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Nombrando para esta vacante al de igual empleo D. Rafael Moreno y Martínez.

Nombrando intendente militar de la sexta región, al intendente de división D. Francisco Llorens.

Promoviendo al empleo de subintendente de división, al subintendente militar D. Angel Escolar.

Admitiendo la dimisión del general de brigada D. Alfredo Vara de Rey, del mando de la primera Brigada de la 10.ª división (Pamplona) y nombrando para sustituirle al de igual empleo, D. Francisco Cirujeda que se halla de Cuartel.

Concediendo a los coroneles de Infantería D. Cesareo Ruiz Capilla, D. Francisco Santillán y D. Manuel Hernández, los mandos de las zonas de Reclutamiento de Málaga, Toledo y Gijón respectivamente.

Idem merced de hábito de las órdenes de Calatrava y Alcántara a los Sres. D. José de Urbina y a D. Carlos de la Bastida, conde de Ardales del Río.

Concediendo a dos coroneles, un teniente coronel, cinco comandantes y cinco capitanes cruces de la clase correspondiente del Mérito Militar con distintivo blanco pensionadas.

Varios de adquisición de material.

Noticias comentadas

Nos comunican de diferentes puntos que se están verificando con excelentes resultados, los exámenes de sargentos que cursando estudios en las Academias especiales regimientales aspiran, con mucha razón, al ascenso a oficial.

Las noticias que recibimos acusan un excelente estado de instrucción y de espíritu militar en los de la clase que por su correcta conducta, sus nobles aspiraciones y su afán de adquirir más y más instrucción y cultura, se hacen merecedores de ingreso en el oficialato.

Los veteranos del Ejército recuerdan con gusto a no pocas personalidades, que procedentes de las clases de tropa, han sido más tarde brillantes jefes y generales.

No hace muchos días que el ilustre marqués de Polavieja dió en el Centro del Ejército y de la Armada público testimonio de saber profundo, y de la clase de tropa procede y de ello hace gala, lo cual le honra grandemente.

De la clase de tropa procedían y entre ella fueron elegidos quizá los mejores generales de Napoleón.

La Junta que en la aristocrática mansión del caballero general duque de Nágera y presidida por este tuvo por objeto modificar el Reglamento porque se rige el colegio de huérfanos del arma de Caballería, tomó acuerdos de importancia.

Tanto el general Sr. Andino como los coroneles que a dicha Junta asistieron, se expresaron en términos unánimes, levantados, contestando al elocuente discurso del dignísimo general presidente.

La generosidad del duque de Nágera, su amor al arma de que procede, su caridad inagotable y todas las virtudes que le adornan, pusieron en alto de manifiesto una vez más, despertando el entusiasmo de los jinetes, entre los que siempre reinó el mayor compañerismo y el mejor espíritu de arma.

De cuanto en tan importante Junta se acordó y de trascendental nos parezca, daremos cuenta a nuestros lectores, entre los que nos honramos contar con no pocos pertenecientes al arma de la acción rápida, de la más grande iniciativa y de la pronta resolución.

La noble actitud del general duque de Nágera, en este asunto puede muy bien traducirse por las siguientes palabras. Todo por el arma de Caballería y para el arma de Caballería.

Ahora bien; nosotros creemos que fuera mejor que cada arma y Cuerpo ó todos juntos, acordaran encomendar a los Escolapios el cuidado y la educación de sus huérfanos, asunto de que nos ocuparemos en breve para demostrar las ventajas que sobre el actual sistema, tendría el que proponemos.

Centro general de Pasivos de España

Conforme a lo dispuesto por el Ministerio de la Gobernación, el día 10 de Enero próximo deberán exponerse al público las listas de los electores que tienen derecho a formar parte de las mesas como presidentes y adjuntos; en cuya virtud se ruega a todos los compañeros de Madrid y provincias, se cuiden de enterarse si sus nombres figuran en dichas listas, para en el caso de no estar incluidos en ellas, entablen la correspondiente reclamación antes del día 25 del citado mes ante la Junta municipal del Censo respectivo.

«La Vida Marítima»

Acaba de publicarse el número 251 de la acreditada revista decenal ilustrada *Vida Marítima*, órgano de propaganda de la Liga Marítima Española, con escogidos textos y profusión de magníficos grabados.

«La Ilustración Española y Americana»

Un derroche de arte, de originalidad y de

buen gusto es el magnífico número dedicado por la Ilustración Española y Americana á la celebración de la fiesta de Navidad.

Así en la parte gráfica como en el texto (veinte páginas), constituye este número un verdadero obsequio para el público de tan afamada Revista.

Los teatros

Teatro Novedades.—Ayer por la tarde, tuvo lugar en este teatro el estreno de la zarzuela, de costumbres madrileñas, escrita en prosa y verso por D. José Romeo, y música del maestro San Felipe.

La obra consta de tres cuadros, y el desarrollo tiene lugar en la época actual de Navidad, versando su argumento á ejecutar lo que se conoce por dar un *cambiao* á un billete premiado con el gordo, por uno de época anterior, cuyo miserable acto lo efectúa un pobre zapatero. La abundancia de sus chistes, y la oportunidad en que ha tenido lugar el estreno de la mencionada producción, intitulada *El Gordo*, hizo despertar vivo interés en los espectadores, y acudieron á la representación un numeroso público, que aplaudió á la señorita Menguez y Sr. Marcea en un dúo del primer cuadro, así como se la hizo repetir en el tercero, á mencionada inteligente actriz un bailable acompañado de canto que interpretó á las mil maravillas. También tomaron parte la señorita Senra y los Sres Lia, Pamplona, Sirvent y Gallo, que fueron ovacionados en compañía del autor, tanto durante la representación como á la terminación del sainete lírico. Creemos por la acogida que ha tenido, que ésta durará por algún tiempo en el cartel de mencionado coliseo.

Salón Nacional.—En este coliseo, se estrenó anoche la comedia en dos actos *El Café Moderno* debida á la reputada pluma de don Pablo Perellana y que tuvo gran aceptación por parte del público que acudió á la representación.

La obra es chistosa y satírica en alto grado tendiendo á ridiculizar las infinitas composiciones teatrales, en que valiéndose sus autores de la *sicapsitis*, consiguen á veces, sacarlas á flote en detrimento de la moral y sobre todo en perjuicio ó menoscabo del arte literario.

Ya en el primer acto, y después en el segundo se pidió, entre nutridos aplausos, la presencia en el palco escénico del Sr. Perellana, cuyos deseos no pudieron ser realizados por encontrarse en aquellos momentos en Valladolid el mencionado autor, según manifestación hecha por el Sr. Rodrigo.

Finalmente todos los actores estuvieron inmejorables en la interpretación de sus respec-

tivos papeles, y los espectadores salieron altamente satisfechos por el agradable rato que habían pasado.

Las bronquitis crónicas y las aguas radio-nitrogenadas

De una estadística publicada no ha mucho por la Sociedad Española del Radio y sus Aplicaciones extractamos el estudio de los casos de bronquitis crónicas tratados en su Establecimiento, refiriendo los resultados relativos á 100 enfermos en vez de considerar el total de los allí observados.

De cada 100 enfermos de los bronquios cañificados de afección crónica por ellos mismos ó por su médico de asistencia, han obtenido la curación completa 20 y se han aliviado en mayor ó menor grado los restantes.

Esta estadística no aspira á ser completa puesto que no se desciende en ella á analizar detalladamente las circunstancias concurrentes en cada caso clínico, cuyo estudio permitiría clasificar á los enfermos en grupos de categorías diferentes según que su afección bronquial fuera protopática ó consecutiva á lesiones persistentes de otros órganos, como ocurre en los cardíacos, ó á estados diatésicos cual se observa en reumáticos y albuminúricos, manteniéndose las vías respiratorias en unos y otros, en estado permanente de susceptibilidad morbosa.

Pero esta clasificación ha sido imposible de realizar hasta ahora porque la mayoría de los pacientes vienen al establecimiento estudiados y dirigidos por su médico de cabecera, que es á quien incumbe é interesa principalmente conocer la categoría patológica de su cliente, á quien entrega su prescripción para que sea fielmente cumplida en el establecimiento como en la farmacia se siguen al pie de la letra las indicaciones expresadas en una receta debidamente autorizada, cuando al farmacéutico le consta que no hay error, incompatibilidad ó peligro en lo expresado en aquel documento; y así como el farmacéutico pecaría de indiscreto si en tales condiciones manifestara curiosidad por saber detalles de la dolencia aquejada por la persona que va á utilizar la prescripción, el médico consultor de este establecimiento debe abstenerse de hacer exploraciones más ó menos molestas para los enfermos cuando éstos manifiestan expresa ó tácitamente su voluntad de no ser reconocidos, toda vez que traen su prescripción detallada en debida forma.

No es de extrañar por lo tanto, que aparezcan englobadas en un mismo y solo epígrafe todas las muy numerosas variedades clínicas de bronquitis crónicas; pero sí es muy digno de ser tenido en cuenta que cualquiera que sea la tara orgánica que haya originado y sostenido la afección, ésta se ha modificado favorablemente con el uso de algunas inhala-

ciones, auxiliadas ó no por los otros medios de tratamiento, y esto con el transcurso de un escaso número de días.

Claro es que por haber conseguido este resultado, no debe presumirse que se ha curado la enfermedad primordial, separando del organismo enfermo la causa primordial de la perisistente manifestación bronquial; pero siendo esta la más objetiva, la más molesta y á veces, la más perturbadora y peligrosa de todas las localizaciones que pueda tener un estado morbos, á las aguas radio-activas pueden y deben concedérseles todos los honores de medicamento activo, bienhechor y hasta heroico, en determinadas circunstancias; 20 curaciones conseguidas por cada 100 enfermos es una estadística que supera á la proporción que pueda ostentar con orgullo la estación balnearia más favorecida por la fortuna.

Y avaloran más el valor de las aguas radio-nitrogenadas en el tratamiento de los bronquitis, las circunstancias de lugar y forma en que ejercen su beneficiosa influencia, puesto que la inmensa mayoría de los enfermos que en ella han buscado la extinción de su padecimiento las han utilizado en plena estación fría ó de tránsito, es decir, cuando falta uno de los factores más importantes para aquél fin, como es el calor del estío, época de mayor concurrencia en los balnearios; sin los auxiliares del clima en que aquéllos están situados, sin el cambio en el género de vida de los enfermos, sin el reposo físico y moral que suele aportarse en las expediciones veraniegas como parte esencial del equipaje, y, por último, sin los cuantiosos dispendios á que obligan las curas hidrominerales clásicas.

Próximo á terminar el año, esperamos que en breve podremos ofrecer á nuestros lectores una relación completa de los resultados obtenidos durante el mismo. Los consignados hasta aquí, tienen desde luego una importancia que no cabe desconocer y prueban la exactitud de los fundamentos científicos en que se basó la Sociedad Española del Radio al crear en Madrid su primer establecimiento de Aguas Radio-Nitrogenadas.

CLASES PASIVAS
Se paga á todos el día primero de cada mes
Comisión UNO por ciento
Se aceptan poderes
ANTONIO POBLETE
Santa Engracia, 3-Madrid
HORAS DE DOCE Á CUATRO
Relojes de todas clases. Especialidad en extraplanos: G. Oña. La Hora. FUENCARRAL, 23.

A nuestros suscriptores

La Administración de Ejército y Armada se encarga de servir á sus suscriptores todas cuantas obras necesiten, tanto literarias como científicas, militares y de texto, sin cargar nada sobre los precios indicados, excepción hecha del franqueo que será de cuenta del suscriptor.

Interesantísimo

al Cuerpo de Carabineros y á todo el que quiera conocer su organización y sus muchas glorias militares.

Notas para la historia militar

Cuerpo de Carabineros

Su organización, su intervención en las guerras, actos heroicos de los que en sus filas formaron, generales que le han mandado y militares célebres que vistieron su uniforme.

Benito Pinfado Alcubilla

Capitán del Cuerpo.

Esta utilísima obra, ilustrada con grabados, forma un lujoso tomo primorosamente encuadernado en rústica ó tela y oro, y está dividido en las siguientes cinco partes:

- 1.ª Organización.
- 2.ª Intervención del Carabiniere en las guerras.
- 3.ª Actos heroicos de los que en sus filas formaron.
- 4.ª Generales que le han mandado, y
- 5.ª Carabineros célebres.

El precio de tan interesante libro, primero que se escribe sobre Historia Militar del Cuerpo de Carabineros, es el de 4'50 pesetas en rústica y de 5'50 en tela, y los pedidos pueden hacerse al autor en la Dirección General de Carabineros ó á la Administración de este diario, quienes los cobrarán por cargo.

Con los pedidos que pasen de 20 ejemplares se hará una rebaja del 5 al 10 por 100, remitiéndose además certificados y siendo de cuenta del autor los gastos de correo, que serán cargados al comprador en el caso de no llegar á ese número. Las clases é individuos que así lo expresen,

se les cargará el importe en cuatro plazos de 1'25 los dos primeros, y de peseta los restantes.

Profesora

con títulos de institutriz y maestra de la Escuela Normal, con mucha práctica en la enseñanza y brillantes resultados, de educación completa á domicilio, incluyendo idiomas, dibujo y pinturas.

D. Antonio de Acuña, 4, principal derecha.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las 5.—Divorciémonos.
COMEDIA.—A las 4 y 1/2.—(5.ª matinee).
El gran tacaño (estreno).
LARA.—A las 9.—La fuerza bruta.—Pedro Minio (doble).
A las 4 y 1/2.—Pedro Minio (doble).—La fuerza bruta.
ZARZUELA.—A las 10.—La manzana de oro.—A B C.
A las 6.—(Vermouth Gran Moda).—La manzana de oro y A B C.
APOLO.—A las 8 1/2.—Las bribonas.—El pollo Tejada.—Las bribonas.
A las 4.—Las mil maravillas.
PRICE.—A las 5.—(Compañía de zarzuela y opereta).—Los salimbancos y la troupe Braggass.
Entrada general, 50 céntimos.
ESLAVA.—A las 6.—Si las mujeres mandasen.—El rival de Sherlock Holmes (estreno).—La balza de Acate.—Si las mujeres mandasen!
COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 7.—(4.º beneficio de los autores de Alma de Dios).—(Vermouth): Cuentan de un sabio que un día... (estreno).
A las 9 3/4.—Alma de Dios.—La ilustre fregona.
GRAN TEATRO.—A las 4.—La alegría de triunfar.—Las molineras.—El nacimiento del Mesías (doble).
A las 10.—Doble: El nacimiento del Mesías, NOVEDADES.—A las 5.—El ray del valor.—La mala sombra.—Elabón de sangre.—El gordo!
COLISEO DEL NOVICIADO.—A las 3 y 1/2.—La Tentación (estreno).—Sangre moza.—La isla de San Balandrán.—El bate.—Amor ciego.—Sangre moza.—Sánchez Holmes.—La Tentación.
LATINA.—A las 4.—La Fornarina.—La corria de toros.—El último romántico.—El pobre Valbuena.
SALÓN VENECIA.—A las 4.—Lo imprevisto.—Doble: La conjura del silencio (3 actos).—Debut de The Gelnee-Broters y La Poupée vivand (muñeca viva).—El gabán de pieles.—The Gelnee-Broters y La muñeca viva.
SALÓN NACIONAL.—A las 4.—El primerorro y Bellas Punki.—El bajo cantante y Bellas Punki.—Doble: El café moderno y Bellas Punki.—La casa de todos.
COLISEO IMPERIAL.—A las 3 y 1/4.—1.500 metros de películas.—Los valientes.—Los asistentes.—Doble: El rival de sí mismo (estreno).—Doble: El padrón municipal.
En todas las secciones modernas y variadas películas cinematográficas.

1909 AGENDAS 1910
(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bufete
CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.
Cuatro ediciones económicas
En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.
En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.
Cuatro ediciones completas
En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.
En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM DE LA CUENTA DIARIA
CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos é ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.
PRECIOS
En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.
En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Gastronómica
LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.
Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.— Agenda en blanco para anotar el día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc.
PRECIOS
En Madrid: . . . 2,00 ptas.
En Provincias: . . . 2,50

Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo
ó Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.
CONTIENE: Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Diario de visita.—Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señas útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.
PRECIOS
2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.
Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Compras, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.
Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.
PRECIOS
EN MADRID
De un día en plana. . . . 1,50 ptas.
De dos días en plana. . . . 2,00
EN PROVINCIAS
2 y 2,50 ptas. respectivamente

Relojes á plazos
— EN LA —
Gran Relojería de Julián García Herreros.
Meson de Paredes, 46. MADRID

Hay un gran surtido de toda clase de relojes, tanto de señora como de caballero, á precios muy ventajosos y condiciones de pago inmejorables.—Plácese la clase que se desee, en la seguridad de ser bien servido.

REGULADOR de quince días cuerda con horas y media; caja de un metro de altura, clase superior; caja pulida ó mate de 45, 50, 55 y 60 pesetas; cinco y seis plazos. Los hay de variados dibujos.

LONGTEMPS que quiere decir reloj de larga vida.
Extraplano, en acero, elegantísimo y superior clase, 22,50 pesetas cinco plazos.

Visto de canto
EL LONGTEMPS

RELOJ REGULADOR de treinta horas cuerda, con despertador y horas y medias en dos distintas campanas, cajónal chapada, de 63 centímetros de altura. Su precio es de 27,50 pesetas en 5 plazos. Los hay variados en dibujos.

Faubel, Hermida y Compañía
Gran Fábrica de Perfumería.
NARCISO SERRA, 5 Y GRANADA 4.—MADRID

Los productos de esta fábrica son notabilísimos por su pureza, por su aroma y por los elementos higiénicos que los constituyen.
EL OXENTOL dentrífico y desinfectante poderoso á base de oxígeno neutro, cura todas las enfermedades de la boca y quita el dolor de muelas y perfuma el aliento.
La CREMA FLOREINA da á la piel transparente blancura, embelleciendo.
El JABÓN PENSAMIENTO perfuma y suaviza.
Estas son tres de las principales creaciones de tan importante casa que no cesa en sus investigaciones químicas para mejorar y abaratar sus productos.

VINOS DEL MARQUÉS DE MUDELA
PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES NACIONALES Y EXTRANJERAS
DESPACHOS DE LA CASA EN MADRID:
Don Ramón de la Cruz, 12, teléfono 2.406.—Serrano, 8, teléfono 1.229.—Santa Catalina, 4, teléfono 219.
San Bernardo, 1, teléfono 1.238.—Cava Alta, 1, teléfono 1.225.

PRECIOS

Tinto de pasto	4,50 ptas.	arroba	en barril	y 5	embotellado.
Blanco Mudela	5,50	id.	id.	y 6	id.
Dorado	6,50	id.	id.	y 7	id.
Blanco	11	id.	id.	y 12	id.

Los vinos embotellados se entienden sin casco.—Se sirve á domicilio desde media arroba

La Unión y El Fénix Español Compañía de Seguros reunidos

Agencias en todas provincias de España, Francia y Portugal.—44 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

OLOZAGA, NUM.



A todas las Armas del Ejército, Guardia civil y Carabineros

BENEMÉRITO BRILLANTE

FABRICA EN JETAFFE (MADRID)

Exclusiva para
abrillantado y limpieza
correaes y guarnicio-
nes del Ejército.

es el preparado más perfecto para el abrillantado y limpieza de toda clase de correaes y guarniciones
blanco, negro, amarillo y anellana.



Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 436

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte, de áncora, precisión. Tiene dos aplicaciones fotográficas con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito, que éste que presenta el conocido industrial LA THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad. Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—Gran relojería de París.

Fuencarral, 59.—MADRID

El maravilloso reloj automático

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Dirección General en España: Alcalá, número 12.—Madrid

- Seguros de vida con primas vitalicias y beneficios acumulados.
- Seguros de vida con primas (temporales) y beneficios acumulados.
- Seguros de vida dotales, á cobrar á los 10, 15 ó 20 años y beneficios acumulados.
- Seguros de vida en conjunto (sobre dos cabezas) y beneficios acumulados.
- Dotas para niños con ó sin devolución de las primas pagadas.

Seguros de vida de todas clases, con sorteo semestral en metálico.

Con una póliza de seguro con sorteo, se puede constituir un capital, garantizar el porvenir de la familia, recibir en efectivo el importe de la póliza, si resulta premiada en los sorteos que se celebran el 15 de Abril y el 15 de Octubre de cada año.

Subdirección para Cataluña, Aragón y Navarra: Pelayo 20, Barcelona. Subdirección para la Región Valenciana é islas Baleares: Salvá, 14, Valencia.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MEJICO

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17; de Santander el 20, y de Ceruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de la Habana el 20 de cada mes, directamente para Ceruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes de lujo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA, MEJICO

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21; de Nápoles el 23; de Barcelona el 26; de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual, saliendo: Génova el 8, Barcelona el 10, Valencia el 11, Málaga el 13, y Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, y donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Carúpane, Coro, Cumaná y Trinidad con transbordo en Curacao.

LINEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool, y haciendo las escalas de Ceruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, o sean: 4 de Enero, 1.º y 29 de Febrero, 28 de Marzo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre; directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, o sean: 21 de Enero, 18 de Febrero, 17 de Marzo, 14 de Abril, 12 de Mayo, 9 de Junio, 7 de Julio, 4 de Agosto, 1.º y 29 de Septiembre, 27 de Octubre, 24 de Noviembre y 22 de Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, presiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LINEA DE CANARIAS

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero, y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebaja de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes: Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de terminados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y obras Públicas, 4 de Abril de 1904 publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Mestrazos que se sean entregados, y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Fuera canas

LA INSTANTANEA Y PERMANENTE

PARA RUBIO, CASTAÑO Y NEGRO

No mancha ni quema, evita la caída y aumenta su desarrollo; puede rizarse el pelo. Frasco, 3 pesetas. Remítase por correo, certificado, por 4 pesetas.

Farmacia F. GARCERÁ, Príncipe, 13, Madrid,

y principales Farmacias, Droguerías y Perfumerías de provincias.

Grandes existencias de todos los específicos y aguas minerales conocidos, siempre recientes y á precios convenientes. Se remiten á donde se pidan, por ferrocarril ó correo, certificados.

Farmacia GARCERÁ, Príncipe, 13, Madrid.

Pastillas BONALD

Cloro-boro-sódicas co cocaína.

De eficacia comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, atonía producida por causas periféricas, fetidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el Extranjero.

Acanthea virilis.

Poliglicerofosfatada BONALD.—Medicamento antineurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas.—Frasco del vino de Acanthea, 5 pesetas.

Elixir Antibacilar BONALD

de Thiocolcinamo-vanadito fosfo-glicérico. Combate las enfermedades del pecho.

Precio del frasco, 5 pesetas.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona: Gignás, 5.

Por pocos días

realizan los grandes almacenes

ATOCHA, 8, 10 y 12

sus inmensas existencias de CAMAS, COLCHONES y MUEBLES á precios fabulosamente baratos.

Horas de venta: De 8 de la mañana á 8 de la noche

PRECIO FIJO

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Atocha, 8, 10 y 12.

Frente á la calle de Carretas.

Siendo esta Casa propietaria de sus minas de Peñarroya, sirve directamente al consumidor, evitando intermediarios, que encarecen, cuando no mixtifican, sus excelentes clases de **Antracitas-Cokes y Hullas**. Por esto, nadie que no esté á mal con sus intereses deja de gastar los carbones de esta Casa. A los clientes de Madrid les sirve con sus carros de su depósito del Cerro de la Plata. A los clientes de provincias les sirve directamente desde sus minas de Peñarroya.

Avisos: Oficinas de La Calera, calle de la Magdalena, 1, entresuelo, teléfono 532.

Carbones de LA CALERA

Sociedad general de Industria y Comercio

CAPITAL: 12 MILLONES DE PESETAS

11, VILLANUEVA, 11.—MADRID

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.

Gran premio en la Exposición Universal de Lieja, 1905 (la más alta recompensa).

PRODUCTOS QUÍMICOS

- | | | |
|------------------|-----------------------------|----------------------------|
| Superfosfatos. | Sulfato de amoniaco. | Acido sulfúrico ordinario. |
| Nitrato de sosa. | Sulfato de sosa.-Glicerina. | Acido nítrico. |
| Sales de potasa. | Acido sulfúrico unhidro. | Acido clorhídrico |

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis completo de terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. Luis Grandea.

AVISO IMPORTANTE.—Pedir á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar la muestra las tierras y remitir éstas con anticipación para su análisis.

No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Derigirse á la Sociedad general de Industria y Comercio, calle de Villanueva, 11, Madrid.

Dirección postal: Apartado n.º 340.—Dirección telegráfica y telefónica: GRINCO, Madrid

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

BILBAO

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas.

Fábricas de hierro, acero y hojadelata en Baracaldo y Sestao.

- LINGOTES al cok de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.
- HIERROS pudelados y homogéneos, en todas las formas comerciales.—ACEROS Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
- CARRILES PHOENIX, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
- CARRILES PHOENIX Ó BROCA para tranvías eléctricos.
- VIGUERIA para toda clase de construcciones.—CHAPAS gruesas y finas.—CONSTRUCCIONES DE VIGAS armadas para puentes y edificios.—FUNDICIÓN de columnas, calderas para desplatación y otros usos, y grandes piezas hasta 20 toneladas.
- FABRICACIÓN especial de hojadelata.—CUBOS Y BAÑOS galvanizados.—LATERIA para fábricas de conservas.—ENVASES de hojadelata para diversas aplicaciones.—IMPRESION sobre hojadelata en todos los colores.—Dirigir toda la correspondencia á

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

BILBAO